

LETRE D'INFORMATION

SERVICE DOCUMENTATION DE L'EHESP

N°190 – Février 2021

Sommaire

Politiques sociales et de santé

Organisation et management des établissements de santé

Prévention et promotion de la santé

Inégalités sociales et de santé

Etat de santé des populations

Professionnels de santé

Sécurité sanitaire

Santé, Environnement & Travail

Recherche & Enseignement

Les chiffres de la santé

Spécial Covid-19

Quoi de neuf doc ?

S'abonner à la lettre

Politiques sociales et de santé

Étude transversale des intentions de vaccination contre la grippe saisonnière et la Covid-19 des professionnels de santé : quels leviers pour la promotion vaccinale ?

Mueller, Judith E. ; in *Bulletin épidémiologique hebdomadaire (BEH) Spécial Covid-19, n°22, 27 janvier 2021.*

Cette analyse révèle qu'il serait possible d'améliorer la couverture vaccinale antigrippale en ciblant les personnels vaccinés occasionnellement au cours des dernières années et en améliorant l'accès à la vaccination. L'acceptation théorique de la vaccination contre la Covid-19 apparaît corrélée à la vaccination antigrippale même pratiquée sporadiquement.

Recherche, expertise et comparaisons internationales dans les politiques sociales et de santé

Giraud, Olivier ; Warin, Philippe ; Bonvin, Jean-Michel ; et al. in *Revue française des affaires sociales, p. 7-233. (accès réservé Ehesp)*

Pour être actives dans la policy research, les sciences sociales, en particulier la sociologie et la science politique, ont à être attentives au passage entre catégories de l'analyse scientifique et catégories de l'action publique. C'est dans ce processus de traduction qu'elles peuvent apporter une expertise consensuelle ou engagée.

Rapport d'information fait au nom de la commission des affaires européennes sur l'Union européenne et la santé

Gruny, Pascale ; Harribey, Laurence ; Sénat , 16 juillet 2020, 48p.

Ce rapport analyse l'ensemble des interventions de l'Union européenne dans le domaine de la santé, puis évaluera son action face à la pandémie de COVID-19 avant de proposer des améliorations susceptibles de rendre son action plus efficace.

Concurrence et interventions sociales et médicosociales

Crespo, Geneviève ; Laroque, Michel ; *Vie sociale, n°31-32, 2020, p. 7-318. (accès réservé Ehesp)*

Les associations du secteur sanitaire, social et médico-social voient la logique de partenariat s'affaiblir pour laisser place à une logique de prestations de services. Le développement de la mise en concurrence a des effets sur tous les aspects de leur organisation, leur gestion, leurs processus, leurs offres de service, ainsi que sur leur modèle économique.

Organisation et management des établissements de santé

« Assumons la complexité organisationnelle »

Dupuis, Jean-Claude ; Janvier, Roland ; in Directions- (Mensuel des directeurs du secteur sanitaire et social), n°194, février 2021, pp.42-43.

Comment « débureaucratiser » les organisations du secteur ? Les auteurs optent pour le partage du pouvoir de dire et de faire, via la mise en œuvre du principe de subsidiarité et la nécessité de délibérer, d'expérimenter... Afin de promouvoir la démocratie au sein même des organisations.

Incidence de la crise sanitaire sur les établissements du secteur sanitaire et médico-social

Di@rbenn – Lettre d'information santé au travail en Bretagne, n°22, février 2021, 5p.

La lutte contre le risque de contagion a nécessité la mise en œuvre de nouveaux protocoles sanitaires. Ceux-ci doivent également préserver la santé des agents publics et des salariés, en intégrant la prévention des risques professionnels. Ce numéro le point sur la situation dans ces établissements.

Trajectoire du numérique en santé adaptée au secteur médico-social

Agence du Numérique en Santé (ANS) , Ministère des Solidarités et de la Santé, 2021 , 35p.

La doctrine technique qui définit les grandes orientations d'architecture et de déploiement du numérique au service du soin et de l'accompagnement, est commune aux secteurs sanitaire, médico-social et social. La cible est la même pour tous. Seule la trajectoire diffère et doit être adaptée au contexte, enjeu du secteur médico-social et à sa maturité numérique.

Pendant la pandémie et après. Quelle éthique dans les établissements accueillant des citoyens âgés ? Un document repère pour soutenir l'engagement et la réflexion des professionnels

Gzil, Fabrice ; Ministère des Solidarité et de la santé, janvier 2021, 102p.

La crise sanitaire justifie, certes, une vigilance éthique particulière, mais non pas une éthique d'exception. Elle fait naître des questionnements inédits. Elle conduit la réflexion éthique à se réinventer. Mais au fond, il s'agit de savoir comment rester fidèle aux valeurs de l'accompagnement des citoyens âgés.

Visiter, être visité : un droit des malades et de leurs proches ?

Dupont, Marc ; in Revue de droit sanitaire et social RDSS, n°6, novembre-décembre 2021, pp.1137-1148. (accès réservé Ehesp)

L'accès des visiteurs au proche hospitalisé est un élément du droit du patient au respect de sa vie privée et familiale. La crise sanitaire provoquée par la pandémie de covid-19 a placé cette question au premier plan et montré toute son importance dans le fonctionnement des établissements.

Prévention et promotion de la santé

8 médecins généralistes sur 10 jugent efficace la généralisation du port du masque dans les lieux clos

Bergeat, Maxime ; Chaput, Hélène ; Verger, Pierre ; et al. in Études et Résultats, n°1176, Drees, Janvier 2021, 4p.

L'obligation du port du masque dans les lieux clos est généralisée depuis juillet 2020. Plus de 8 médecins sur 10 considèrent que cette mesure a été efficace pour contenir l'épidémie de Covid-19. Ils sont seulement 3 sur 10 à penser que les campagnes massives de tests de dépistage ont fait preuve de leur efficacité face à l'épidémie.

Promouvoir la santé par l'activité sportive et physique. Dossier
[Lemonnier, Fabienne ; Van Hoye , Aurélie ; Furrer, Philippe ; et al. in La Santé en action, n°154, décembre 2021, pp. 3-40.](#)

Comment stimuler la pratique de l'activité sportive et physique ? Quelle part peuvent prendre les clubs sportifs, les collectivités ? Ce dossier présente un état des connaissances scientifiques et des pratiques, et synthétise les recommandations pour les professionnels de l'éducation, du social, de la santé.

Inégalités sociales et de santé

L'état du mal-logement en France. 2021

[Fondation Abbé Pierre, janvier 2021, 158p.](#)

Le 26ème rapport annuel de la Fondation Abbé Pierre décrit et analyse les conséquences sur le mal-logement de l'irruption inattendue de la crise sanitaire, économique et sociale liée à la pandémie de Covid. ([Consulter la synthèse](#)).

Sans domicile fixe (SDF) et sans-abri. Qui sont-ils ? Combien sont-ils ?

[Damon, Julien ; in Population & Avenir, n°751, janvier 2021, pp. 17-19. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Les chiffres en France des évaluations associatives se sont longtemps situés dans une large fourchette de 100 à 800 000 personnes. Ces estimations discutables mélangeaient généralement les personnes qui restent sans-abri toute l'année et d'autres qui le sont ponctuellement.

L'accès au diagnostic de la maladie d'Alzheimer en milieu rural

[Mickaël Blanchet, Sciences sociales et santé, vol. 38, n° 4, décembre 2020, pp.5-33. \(accès réservé Ehesp\)](#)

L'article met en évidence la moindre reconnaissance par le système de soins de la maladie dans l'espace rural, et le fait que l'accès des patients ruraux aux lieux de diagnostic localisés en ville est fonction de leur environnement familial, de leur origine sociale et de leurs relations avec le médecin généraliste.

Etat de santé des populations

Causes des problèmes de santé, accès aux soins et assurance maladie : l'opinion des Français selon leur état de santé

[Desprat, Diane ; in Etudes et résultats – DREES, n°1181, février 2021, 5p.](#)

Interrogés dans le cadre du Baromètre d'opinion de la DREES, les trois quarts des Français déclarent être en bonne santé, mais quasiment la même proportion se disent préoccupés par la santé de leurs concitoyens. La quasi-totalité des personnes interrogées approuvent le financement majoritairement public des dépenses de santé.

La santé mentale des 18-24 ans plus que préoccupante

[Sondage Ipsos, janvier 2021, 21p.](#)

Le constat est aujourd'hui sans appel : la santé mentale des Français s'est dégradée, notamment celle des plus jeunes. Comment vivent-ils l'épidémie ? Quels impacts aura la pandémie sur leur santé mentale et celle de leurs proches ?

Les évolutions récentes de la consommation d'alcool en France et de ses conséquences

[OFDT, décembre 2020, 20p.](#)

Une nouvelle édition du tableau de bord annuel alcool de l'OFDT décrit les évolutions récentes de la consommation d'alcool en France et de ses conséquences sanitaires et sociales jusqu'à la fin 2019, soit à la veille de l'apparition de l'épidémie du COVID 19.

Professionnels de santé

Les ressources humaines en santé, levier de transformation du système de santé : Actes du séminaire du Haut Conseil pour l'Avenir de l'Assurance Maladie 2019-2020

[Schweyer, François-Xavier ; Brissy, Stéphane ; Hassenteufel, Patrick, et al. ; Haut Conseil pour l'avenir de l'assurance maladie, janvier 2021, 106p.](#)

Aujourd'hui, c'est un ensemble de professions médicales et paramédicales, voire sociales, nombreuses et fortement différenciées mais dont les activités sont solidaires, qui sont désormais parties prenantes de la transformation du système.

Plan d'actions pour les métiers du grand âge et de l'autonomie. Point d'étape

[Ministère chargé de l'autonomie, 30 janvier 2021, 27p.](#)

Une vaste réforme du grand âge et de l'autonomie a été engagée et a pour ambition de permettre à chacun de bien vieillir à domicile et de renforcer la place des personnes âgées dans la vie sociale. Le plan d'action pour les métiers comprend 4 axes forts.

Évolution des technologies et prospective des métiers : les nouveaux défis des organisations hospitalières

[Florence Noguera, Nathalie Canes, Hayat Sbai, Revue de gestion des ressources humaines, n° 118, 2020 \(01/12/2020\), pp.19-37. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Cet article vise d'une part à étudier les impacts présents et futurs des principales mutations internes et externes sur l'organisation et sur le métier de technicien de laboratoire, d'autre part à observer les changements constatés et à venir sur les activités, les compétences et les responsabilités.

Sécurité sanitaire

Peut-on manger sans risques ? Acteurs et instruments de la sécurité sanitaire

[Bonnaud, Laure ; Soler, Louis-Georges ; Gardon, Sébastien ; et al ; in Sociologies pratiques, vol. 41, n°2, 2020, pp.1-94. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Vingt ans après la crise de la vache folle, il s'avère impossible d'envisager la recherche sur la sécurité sanitaire de l'alimentation sans faire référence à la crise de l'encéphalite spongiforme bovine, apparue à la fin des années 1990. Le point sur la recherche en sciences sociales.

Alimentation, intervention sociale et société

[Chamet-Garcia, Jeanne ; Pierret, Régis ; Streith, Michel ; et al. ; in Sciences & Actions Sociales, n°14, 2020/2, pp. 1-88. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Ce numéro interroge l'impact des nouvelles formes d'alimentation sur l'action sociale. Il propose des outils de compréhension des changements alimentaires identitaires et environnementaux qui traversent aujourd'hui notre société et affectent les modes de consommation des populations les plus démunies.

Santé, Environnement & Travail

Les nanomatériaux manufacturés dans l'environnement professionnel : un aperçu de l'état de l'art

[Peyrethon, C. ; in Archives des maladies professionnelles, vol.82, n°1, pp.51-68. \(accès réservé Ehesp\)](#)

La veille sanitaire (EpiNano) est incontournable pour fournir des données probantes concernant les risques pour la santé des travailleurs exposés aux nanomatériaux manufacturés. Et la réglementation en matière de prévention reste sous la responsabilité des employeurs.

Rennes : bâtir une métropole de la santé et du bien-être en imperméabilisant moins, en végétalisant plus

[Géry, Yves ; Auffray, Frédéric ; Écolan-Guillier, Armelle ; in La Santé en action, n° 454, janvier 2021, pp.45-46.](#)

Pour lutter contre les risques de canicule, il faut construire autrement, Avec moins de bitume, moins d'espaces artificiels et plus d'espaces verts. La métropole de Rennes a adopté son Plui pour prendre en compte ces paramètres d'un environnement urbain favorable à la santé de ses habitants.

Recherche & Enseignement

Entre crises et transitions : quel enseignement dispenser en santé publique ?

[Harpet, Cyrille ; in Annales des Mines - Responsabilité et environnement, n°101, 2021/1, p. 12-17. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Quel enseignement dispenser en santé publique pour anticiper des crises et assurer les transitions vers un modèle de soutenabilité ? En prenant la mesure des crises sanitaires et des crises écologiques, il est devenu urgent de construire un socle de connaissances à transmettre.

Patient partenaire : de la pratique à la recherche

[Pétre, Benoît ; Louis, Gilles ; Voz, Bernard ; in Santé publique, vol. 32, n° 4, juillet-août 2020, pp.371-374. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Différents enjeux de recherche dans ce domaine sont soulevés sur des aspects de clarification conceptuelle, d'évaluation et de compréhension des pratiques. Cet article souhaite ouvrir le dialogue autour de la construction d'un agenda de recherche sur la thématique du partenariat.

Les chiffres de la santé

Des restes à charge après assurance maladie obligatoire comparables entre patients âgés avec et sans affection de longue durée, malgré des dépenses de santé 3 fois supérieures

[Adjerad, Raphaële ; Courtejoie, Noémie; in Etudes et résultats – DREES, n°1180, janvier 2021, 7p.](#)

En 2017, la dépense de santé des assurés bénéficiant du dispositif d'affection de longue durée (ALD) s'élève à 8 900 euros en moyenne, soit presque sept fois plus que pour le reste des patients. Ces assurés, qui représentent 18 % des patients, concentrent près de 60 % des dépenses de santé présentées au remboursement.

Chiffres clés de la santé en Bretagne - édition 2020

[ARS Bretagne, janvier 2021, 12p.](#)

Ce dépliant éclaire sur la démographie, l'état de santé, l'offre de soins, les dépenses de santé et des données sur la politique de santé de l'ARS Bretagne. De plus, cette édition offre un nouveau focus sur la santé des jeunes bretons scolarisés.

Spécial Covid-19

Le gâchis des essais cliniques dans le Covid-19

in *Revue Prescrire (la)*, n°448, février 2021, p.135.

Fin juin 2020, plus de 100 essais cliniques étaient en cours sur l'hydroxychloroquine, pourtant à cette date, les essais Recover et Solidarity avaient déjà montré que ce médicament n'était pas **efficace en traitement des formes graves du Covid-19**.

Worldometer COVID-19 Data

<https://www.worldometers.info>

Worldometer manually analyzes, validates, and aggregates data from thousands of sources in real time and provides global COVID-19 live statistics for a wide audience of caring people around the world.

Le couvre-feu permanent : une histoire longue du confinement nocturne

[The Conversation, 14 janvier 2021](#)

Le couvre-feu renvoie dans l'imaginaire collectif aux guerres du XXe siècle, imposé pendant le Blitz aux habitants de Londres en 1940. Au Moyen Âge et à l'époque moderne, avant l'éclairage généralisé, les citadins vivaient un couvre-feu permanent. Retour sur des siècles de confinement nocturne.

Vaccination contre la Covid-19 : trois médecins sur quatre interrogés en octobre-novembre 2020 y étaient a priori favorables

[Verger, Pierre; Scronias, Dimitri; et al. ; in Etudes et résultats – Drees, n°1178, janvier 2021, 5p.](#)

Trois médecins généralistes sur quatre accepteraient a priori de se faire vacciner contre la Covid-19 et de recommander le vaccin à leurs patients. Les autres médecins sont hésitants ou réticents. Ces derniers sont plus souvent les médecins généralistes préoccupés par la sécurité des futurs vaccins.

Comment les médecins généralistes prennent-ils en charge les patients atteints de la Covid-19 ?

[Bergeat, Maxime ; Chaput, Hélène ; et al. ; in Etudes et résultats - Drees, n°1177, janvier 2021, 5p.](#)

Quatre médecins généralistes sur cinq sont informés des résultats des tests de dépistage en trois jours ou moins, le plus souvent directement via le laboratoire qui les a réalisés. Lors de la prise en charge des patients atteints de la Covid-19, deux médecins généralistes sur trois s'occupent de l'identification des cas contact des patients concernés.

Produits de santé et crise sanitaire

Frédérique Berrot, Diane Bandon-Tourret, Gilles Husson, et al., *Revue générale de droit médical*, numéro spécial, janvier 2021, pp.7-148. (accès réservé Ehesp)

Le contexte pandémique a soulevé de nombreuses questions juridiques autour de l'accès aux soins et aux médicaments, des tensions d'approvisionnement en produits de santé et en technologies critique de santé, des enjeux de souveraineté stratégique ou encore de la protection de l'innovation en période de crise.

Confinement et nouvelle organisation de vie pour les enfants placés

Marchal, Véronique ; Martin, Stéphane ; Bottero, Catherine ; et al., in *Revue de santé scolaire et universitaire (La)*, n° 66, novembre-décembre 2020, pp.20-23. (accès réservé Ehesp)

Le confinement a bouleversé le quotidien des familles, mais également celui des lieux chargés de s'occuper des enfants, comme les lieux de placement qui ont dû très rapidement s'adapter. Les professionnels de l'enfance leur ont porté une attention toute particulière.

Évaluation précoce de l'impact des mesures de freinage mises en place pour contrôler la deuxième vague de Covid-19 dans 22 métropoles françaises, octobre-novembre 2020

Larrieu, Sophie ; Spaccaferri, Guillaume ; Pouey, Jérôme ; et al. ; in *Bulletin épidémiologique hebdomadaire (BEH)*, n°38, décembre 2020, pp.737-743.

Cette étude vise à réaliser une évaluation précoce de leurs effets par une approche descriptive. Une modification de l'évolution de l'incidence des cas confirmés et des admissions à l'hôpital a été observée 7 à 10 jours après la mise en œuvre des mesures de freinage.

La crise sanitaire. Partie 3. La crise du Coronavirus et le système de protection sociale

Badel, Maryse ; Caron, Mathilde ; Tournaux, Sébastien ; et al. ; in *Revue de droit sanitaire et social RDSS*, n°5, 2020, pp.935-990. (accès réservé Ehesp)

Alors que tout tend à démontrer que d'autres crises ne manqueront pas de survenir dans les années qui viennent, il est temps que l'ensemble de notre système de protection s'adapte à la nouvelle donne en entreprenant non plus seulement de réparer mais aussi - et ce, de plus en plus - de prévenir.

La crise Covid a-t-elle submergé les barrières de sécurité du système de santé ? - Analyse des déclarations d'événements indésirables en lien avec la Covid-19 déclarés dans la base de l'accréditation des médecins et revue critique de la littérature

Cabarrot, Philippe ; Coniel, Marie ; Haniquaut, Frédérique ; et al. in *Risques et qualité en milieu de soins*, 2020, vol. 17, n°4, pp.195-205. (accès réservé Ehesp)

La pandémie de Covid-19 s'est avérée être une épreuve très difficile pour les systèmes de santé, notamment au niveau local. Cette étude a analysé 186 événements indésirables associés aux soins (EIAS) en lien avec la crise sanitaire, qui ont été déclarés dans la base d'accréditation des médecins de la Haute Autorité de santé.

Quoi de neuf doc ?

L'égalité professionnelle entre les femmes et les hommes

Sondage Ipsos, Ministère chargé de l'égalité entre les femmes et les hommes , de la diversité et de l'égalité des chances, janvier 2021, 38p.

Les inégalités professionnelles de genre ne font pas de doute aux yeux des Français qui constatent en premier lieu celles relatives aux comportements/propos sexistes, aux salaires et au harcèlement moral.

Abonnement à la lettre

Pour s'abonner et se désabonner à cette lettre d'information merci d'écrire à : bibliotheque@ehesp.fr

Note pour les sources citées : cette lettre d'information a notamment pour objectif de signaler l'information produite par d'autres sites que celui de l'EHESP. Si une information de votre site a été mentionnée et que cela ne vous convient pas, contactez-nous par mail : bibliotheque@ehesp.fr

Les articles signalés dans cette lettre sont disponibles soit en texte intégral (accès libre ou accès payant réservé à l'EHESP), soit en version papier consultable en bibliothèque.